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Es passiert viel in diesen Wochen um uns herum und auf der ganzen Welt: Kriege,                             
Flüchtlingselend, Zuwanderungswellen nach Deutschland, Abgasskandal beim größten             
Autohersteller der Welt. Den Alltag scheint das  jedenfalls für die meisten  seltsam wenig                             
zu berühren. Blutige Kriege hat es vermutlich immer irgendwo auf der Welt gegeben,                         
solange es Menschen gibt, aber Informationen, Waren und Personen reisen heute sehr                       
viel schneller um die Welt als früher, und deshalb ist alles, was irgendwo auf diesem                             
Planeten geschieht, nun praktisch in der Nachbarschaft. 

Wir machen jedenfalls auch so weiter wie immer und haben in diesem Newsletter                         
Informatives und Nachdenkliches zusammengestellt in der Hoffnung, damit die Welt                   
irgendwie verbessern zu können. 

Für den Kreisverband Düsseldorf  Mettmann  Neuss, 
Jost Schmiedel 
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Termine 

Monatstreffen des VCDKreisverbands 
Das Monatstreffen des Kreisverbands findet immer am 2. Donnerstag des Monats statt. Alle                         
Mitglieder und Interessierte sind herzlich willkommen.  

● Wann? Do., 8. Oktober, 19:30 Uhr 
● Wo? Düsseldorfer VCDBüro, Grupellostr. 3. 

Critical Mass  
Die Critical Mass (kurz: CM) ist ein zwangloser Treff von mehr als 15 Menschen zum                             
gemeinsamen Radfahren (Fahren als Verband). Die Zahl ist von Bedeutung, da die StVO                         
damit das gemeinsame Nutzen und Befahren der Fahrbahn erlaubt, auch wenn sonst (für                         
weniger als 16 Menschen) Radwegbenutzungspflicht herrschen würde. 

● Wann? Fr., 9. Oktober, 19:00 Uhr (jeden 2. Freitag eines Monats) 
● Wo? Fürstenplatz 



Podiumsdiskussion:  
Verkehr in Ratingen  jetzt und in Zukunft 
BUND und VCD haben Vertreter von Politik und               
Verwaltung zu einer Diskussion eingeladen und hoffen             
auf rege Beteiligung der engagierten Bürgerschaft. 

● Wann? Dienstag, 20. Oktober, 19:30 Uhr 
● Wo? Stadthalle Ratingen, Schützenstraße 1 

Es ist nicht zufällig, dass dieser Termin ursprünglich               
mit dem 27. VCDStammtisch Umwelt und Verkehr in               
Niederberg zusammenfällt, sondern geplant. 
 

Vormerken: 
● Nächstes Monatstreffen des  

VCDKreisverbandes: Do, 12.11.2015 
 

Verkehrsnachrichten 

 
Kurzbericht von der Düsseldorfer VerkehrsausschussSitzung am 30.9.15 

     
Anfragen: 

Regionalhalt Bilk: Die Inbetriebnahme ist laut DB für Dezember 2020 geplant. 

Ratinger Westbahn (Duisburg – Lintorf – Düsseldorf): Neue Gespräche dazu wurden                     
aufgenommen, eine Untersuchung zum Betriebskonzept mit Weiterführung ab Rath über die                     
S6 statt über den Staufenplatztunnel wird erstellt. 

ÖPNVBeschleunigung: Die CDU weist mit Recht darauf hin, dass der Ausschuss über                       
Pressemeldungen hinaus bisher keine Informationen zu den Planungen der ÖPNV                   
Beschleunigung bekommen hat. In der Antwort werden die geplanten 32 Maßnahmen des                       
Ampelvorrangs nach Streckenabschnitten aufgeschlüsselt. Im Gegensatz zum Dresdner               
Modell kann in Düsseldorf derzeit die Priorisierung nicht die Verspätungslage                   
berücksichtigen, ebenfalls nicht möglich ist es nach Aussage der Stadt, den Fahrern eine                         
Rückmeldung zur optimalen Annäherungsgeschwindigkeit zu geben. Die CDU hat auch                   
nach der Organisation des Programms gefragt, in Dresden gibt es eine externe                       
Projektsteuerung und regelmäßige Berichte an den Fachausschuss – darauf wurde nicht                     
eingegangen. 

Fahrradförderung: Bei dieser Anfrage der CDU wurde auch die mit dem Deutschen                       
Fahrradpreis prämierte Kampagne aus Karlsruhe (Kopf an / Tu’s aus Liebe) als Vorbild                         
erwähnt – die wurde von den uns gut bekannten FairkehrMachern konzipiert. 

Straßenbahn 701 zum Dome: Die soll nun 2017 fertig werden. 



Luftmessbericht: Über den Bericht und die aktuelle Lage des EUVertragsverletzungs                   
verfahrens wegen der Überschreitung der Luftgrenzwerte wurde informiert. Während die                   
Tage mit zu hoher Feinstaubbelastung inzwischen den Grenzwert einhalten, überschreitet                   
die NO2Belastung die Grenzwerte weiterhin massiv. (Der Skandal um gefälschte                   
Prüfverfahren für Dieselfahrzeuge mag dabei eine Rolle spielen.) Die EU wirft Deutschland                       
vor, nicht genug für die Luftreinhaltung zu tun, z.B. durch die Dieselförderung falsche                         
Anreize zu setzen. Was die konkrete Lage in Düsseldorf betrifft, kommentiert die Stadt in der                             
Vorlage, dass hier die Bezirksregierung tätig werden müsse. Eigene Initiativen der Stadt                       
zum Schutz der Gesundheit der Menschen in Düsseldorf stehen also nicht auf der                         
Tagesordnung. Im mündlichen Vortrag sah der Umweltamtsleiter auch eher den Bund                     
aufgefordert, die Rahmenbedingungen zu ändern, nannte aber auch örtliche Maßnahmen                   
wie die Förderung von ÖPNV und Radverkehr. 
 
Beschlüsse: 

Nachrüstung von Brandschutz und Blindenleitsystem: UBahnen sind teuer: die rein                   
technisch notwendigen NachrüstMaßnahmen für den UBahnhof Hauptbahnhof kosten 11                 
Mio. Euro. Der Umbau bei laufendem Betrieb ist schwierig, aber eine Schließung dieses                         
zentralen UBahnhofs ist nicht möglich. 

Höhere Parkgebühren: Das Thema wurde in den Rat vertagt, weil die CDU noch                         
„Beratungsbedarf“ hat. In der Presse wurde der Ratskoalition u.a. vorgeworfen, mit den                       
Preisen die Bürger zu einem anderen Verkehrsverhalten erziehen zu wollen. Das Gegenteil                       
ist der Fall: seit 2000 wurden die Parkgebühren so gut wie nicht erhöht (2000: 4 DM, heute                                 
1,90 Euro), während im gleichen Zeitraum die VRRPreise um ca. 60% gestiegen sind. Das                           
war ein klares Signal, aber in die falsche Richtung, nämlich für mehr Autofahren und damit                             
mehr Belastung für die Stadt. Die jetzt geplante Erhöhung auf 2,90 Euro in der City, also um                                 
ca. 45%, klingt viel, stellt aber nicht einmal das Preisverhältnis zum VRRTarif von 2000                           
wieder her. 

Anmeldung zum neuen ÖPNVBedarfsplan: Die Stadt wurde nach eigenen Angaben vom                     
Land am 1.9 aufgefordert, BauProjekte bis zum 5.10. anzumelden. Mit dieser Zeitvorgabe                       
ist eine angemessene politische Diskussion um die Planungen nicht möglich. Der                     
Beigeordnete erläutert zur Vorlage im Ausschuss, dass es das Prinzip der Stadtverwaltung                       
sei, keine bereits in den Plan aufgenommene Maßnahme zu streichen, und dass                       
Realisierungschancen kein Bewertungsmaßstab seien – d.h. also Schlauerwerden oder                 
Bescheidenheit anscheinend für die Verwaltung keine Option ist. Demzufolge fanden sich                     
also immer noch die Verlängerung der WehrhahnUBahn bis UniKliniken und die                     
totgeglaubte U80Messeschleife in der Vorlage, neben der U 81 (Ratingen  Flughafen                       
Messe  Neuss), dem Ausbau auf der Kaiserswerther Str. und der UniAnbindung. Die                         
UBahnVerlängerung wurde von der Ausschussmehrheit herausgestrichen, dafür die               
Prüfprojekte der Koalition (Straßenbahnen zur Bergischen Kaserne und über den Hellweg)                     
und mögliche Verlängerungen in Eller zusätzlich aufgenommen. [IT] 

 

 



 
Zentraler Omnibusbahnhof (ZOB) in Velbert eröffnet 

Alle Linien, die Velbert berühren, fahren nun über den ZOB an der FriedrichEbertStraße,                         
was für Umsteiger sehr praktisch ist. Damit verbunden ist für viele Linien eine neue                           
Streckenführung. Ob die auch so gelungen ist wie der ZOB, wird sich erweisen müssen.                           
Außerdem wünschen sich die Velberter auf manchen Linien qualitativ bessere Busse. [HJ] 
 
Fit on Bike 

Wir kriegen Rückendeckung von verschiedenster Seite! Vielleicht nützt es was!  
Hier erreicht Düsseldorf immerhin den 13. Platz von 28 Städten. 
www.welt.de/gesundheit/article146774581/IndiesenStaedtenbleibenSieleichterfit.html 
P.S. Bei der AGFS hieß das Thema im Frühjahr schlicht "Nahmobilität 2.0". [BK] 
 
VWSkandal  mal anders 

Der VWSkandal hat natürlich auch zu Kommentaren im Radio geführt. Hier aber, wie ich                           
finde, mit einem für uns erfreulichen Fazit. Zum Lesen oder Nachhören unter 
www.deutschlandradiokultur.de/lernenausdemvwskandalrausausdemsuvraufaufsfah
rrad.996.de.html?dram:article_id=332159    [BK] 
 

Neues aus dem VCD 
 
Besuch der Radstationen in  Düsseldorf und Ratingen 
 
In den vergangenen Wochen haben wir die Gelegenheit genutzt, uns über die                       
Konzepte und die konkrete Arbeit der Radstationen am Düsseldorfer Hauptbahnhof                   
und am Ratinger Ostbahnhof zu informieren. 
 
Düsseldorf. Die beiden Landtagsabgeordneten der Grünen Stefan Engstfeld und Martin                   
Sebastian Abel haben diesen Termin organisiert. VCDVorstandsmitglied Burkhard Karp                 
schildert seine Eindrücke. 

Die Radstation macht einen großzügigen und geräumigen Eindruck. Es gibt 500 Stellplätze,                       
von denn ca. 380 durch Dauermieter belegt sind. Ein Teil der Plätze wird auch von der                               
Radstation selbst für die eigenen Mieträder benötigt. Der Anteil an “Spontan”Mieter ist laut                         
der Betreiber nur gering. Dennoch gibt es am Standort auch Probleme, insbesondere durch                         
die Bauart in Form eines Käfigs, der unter dem Boden des darüber liegenden Parkhauses                           
aufgebaut wurde: Tauben lassen sich zwischen Boden und Käfig nieder und verschmutzen                       
die Anlage.  

Andererseits dringt bei starkem Schnee im Winter das Tauwasser von abgestellten Pkw                       
durch die Betondecke und tropft auf die Anlage. Der Boden das Parkhauses müsste durch                           
den Betreiber, die Deutsche Bahn, neu und damit dicht gemacht werden. Bisher hat man                           
durch eine passend angebrachte Plane das Tropfwasser von der Anlage ferngehalten, was                       
keine Dauerlösung sein kann. 

http://www.welt.de/gesundheit/article146774581/In-diesen-Staedten-bleiben-Sie-leichter-fit.html
http://www.deutschlandradiokultur.de/lernen-aus-dem-vw-skandal-raus-aus-dem-suv-rauf-aufs-fahrrad.996.de.html?dram:article_id=332159
http://www.deutschlandradiokultur.de/lernen-aus-dem-vw-skandal-raus-aus-dem-suv-rauf-aufs-fahrrad.996.de.html?dram:article_id=332159


Die personelle Ausstattung ist sehr gut. Soziale Aspekte spielen bei der Beschäftigung eine                         
herausragende Rolle. Es gibt 8 (!) Montageplätze der Mitarbeiter. Die Preise für Reparaturen                         
liegen laut Betreiber  der Zukunftswerkstatt Düsseldorf  im Mittelfeld der Düsseldorfer                       
Preisskala. Es werden auch Reparaturen angenommen, die andere Fahrradläden schon aus                     
wirtschaftlichen Gründen nicht annehmen würden. Z.T. werden Kunden sogar von anderen                     
Läden hierher geschickt. Ganz bewusst verzichtet man auf Verkauf von Waren (bis auf                         
Kleinteile). Erklärtes Ziel der Betreiber ist es, den privaten Fahrradläden KEINE Konkurrenz                       
zu machen. 

Die Preise für das Dauerparken sind sehr moderat. Ein Jahresticket kostet nur 75 Euro,                           
dafür kann das Fahrrad 365 Tage 24 Stunden dort stehen! Der Zugriff erfolgt über eine                             
Zugangskarte und ist Tag und Nacht möglich. Wer regelmäßig zum Hauptbahnhof muss                       
oder von dort abfährt, sollte unbedingt diese Abstellmöglichkeit in Erwägung ziehen: Das                       
Rad steht sicher, trocken und verwittert nicht! [BK] 
 
Ratingen. Die Ratinger Bündnisgrünen hatten den VCD zur Besichtigung der Fahrradstation                     
am Ostbahnhof eingeladen. Vorstandsmitglied Hans Jörgens folgte dieser Einladung und                   
berichtet: 

Ich war sehr beeindruckt von der materiellen und personellen Ausstattung dieser Radstation.                       
In einem eigens zu diesem Zweck unmittelbar neben dem Bahnhofsgebäude errichteten                     
Gebäude können mehr als 250 Fahrräder sicher untergebracht werden. Man hat mit einer                         
Codekarte rund um die Uhr Eintritt, um sein Rad einzustellen oder abzuholen. 

Die Radstation am Ostbahnhof ist ein Beschäftigungs und Qualifizierungsprojekt für                   
langzeitarbeitslose Männer aller Altersgruppen, die Arbeitslosengeld II (ALGII) beziehen. Sie                   
können an zehn getrennten Arbeitsplätzen Fahrräder vollständig zerlegen und wieder                   
zusammensetzen. So können Reinigungs, Wartungs und Reparaturarbeiten durchgeführt               
werden, während der Radfahrer in die SBahn umsteigt und z.B. in Düsseldorf seiner Arbeit                           
nachgeht. 

Hier das gesamte Angebot in einer Übersicht: 
● Wartung, Reparatur, Funktionsüberprüfung, Beleuchtungsservice, Bremsen 

einstellen und Reinigung von Fahrrädern 
● Kodierung zur Diebstahlvorbeugung 
● Verleih von ca. 20 Rädern an Einzelpersonen oder Gruppen, tage oder 

wochenweise  
● Bewachung von Fahrrädern rund um die Uhr 
● Kurier und Einkaufsfahrten im Ratinger Stadtgebiet  
● Verkauf von Gebrauchträdern zu günstigen Preisen 

Betreiber dieser Radstation ist der Sozialdienst katholischer Frauen. Die Radstation arbeitet                     
nicht kostendeckend, sondern wird von zahlreichen Organisationen und Firmen unterstützt.                   
So hat die Stadt Ratingen das Gebäude errichtet und dem Betreiber zur Verfügung gestellt.                           
Die Radstation ist die einzige im Kreis Mettmann. Ich habe mir zum Ziel gesetzt, dies zu                               
ändern und auch in anderen Städten dafür zu werben. Hier der Link zur Internetseite der                             
Radstation Ratingen: http://caritas.erzbistumkoeln.de/ratingen_skf/ueber_uns/ 

http://caritas.erzbistum-koeln.de/ratingen_skf/ueber_uns/


 
VCDKurznachrichten 

● Der VCD hat in den Städten Düsseldorf, Ratingen und Velbert mit eigenen Teams                         
am STADTRADELN teilgenommen und ist jedesmal auf guten Mittelplätzen                 
gelandet. 

● VCDVorstandsmitglied Hans Jörgens hat zum Problem des Bahnlärms Gespräche                 
mit dem Ratinger Bürgermeister Klaus Pesch und dem Technischen Beigeordneten                   
Jochen Kral geführt. Der Ideenaustausch soll fortgesetzt werden. 

● Auf Einladung des neuen Essener Oberbürgermeisters Thomas Kufen hat Hans                   
Jörgens zwei Tage nach der gewonnenen Stichwahl mit ihm ein Gespräch über                       
Probleme mit dem Verkehrskonzept für EssenWerden gesprochen. Er will sich                   
persönlich um einige wichtige Punkte kümmern. 

Kommentar 
 

Heute von Jost Schmiedel zur Neubesetzung an der Rheinbahnspitze. Dieser Text ist                       
bereits von der Westdeutschen Zeitung im Lokalteil Düsseldorfer Nachrichten am 19.                     
September als Gastkommentar veröffentlicht worden. Am 28. September hat der                   
Aufsichtsrat der Rheinbahn Michael Clausecker zum neuen Sprecher des Vorstands bestellt.                     
Er wird die Nachfolge von Dirk Biesenbach antreten, der die Rheinbahn im kommenden                         
Februar verlässt. 

       
Ein großes Unternehmen wie die Rheinbahn ist wie ein Tanker. Der Steuermann oder die                           
Steuerfrau ist von weitem nicht so gut zu erkennen wie auf einem kleinen Segelschiff, und                             
einen wendigen Slalomkurs kann er oder sie damit nicht gut fahren. Um so wichtiger ist,                             
dass das Ziel klar ist und welche Hebel man bewegen kann, um den Tanker in seinem Kurs                                 
zu beeinflussen. 

Von der Rheinbahn hört man häufig die Einschätzung, dass das Unternehmen im                       
Bundesvergleich gut aufgestellt sein. Das will ich nicht grundsätzlich bestreiten, aber ich                       
habe doch den Eindruck, dass die wirtschaftliche Bilanz dabei das entscheidende Kriterium                       
ist. Unbestreitbar ist das ein wichtiger Punkt, nicht zuletzt für die Eigentümer, die                         
Bürgerinnen und Bürger der Stadt Düsseldorf. 

Für sie ist aber ebenso von Bedeutung, dass sie und ihre Gäste mit Angebot und Service                               
zufrieden sind, und dass in Zukunft mehr Menschen mit Bussen und Bahnen fahren wollen                           
und können. Wenn das Auto immer öfter stehen gelassen oder ganz abgeschafft wird, dann                           
entlastet das die Straßen und verringert die Lärm und Luftbelastung. Es eröffnet der                         
Stadtplanung neue Möglichkeiten, weil Platz neu genutzt werden kann, der bisher vom                       
fahrenden oder ruhenden Autoverkehr beansprucht wird. Kurz gesagt: es macht die Stadt                       
attraktiver. 

Deshalb hoffe ich, dass die neue Chefin oder der neue Chef im Rheinbahnhaus sich diesem                             
Ziel besonders verpflichtet fühlen wird. Und sie oder er sollte natürlich das Geschick                         
mitbringen, es in dem komplizierten Umfeld konsequent zu verfolgen, in dem das                       



Unternehmen sich bewegt: Da gibt es nicht nur wie in anderen Unternehmen                       
Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, die vor allem dann gute Arbeit machen, wenn sie motiviert                         
sind, sondern viele politische und Verwaltungsgremien in der Stadt, der Region, dem VRR                         
und darüber hinaus, die Einfluss nehmen auf die Unternehmenstätigkeit, auf die aber                       
umgekehrt auch Einfluss genommen werden kann, wenn man gute Ideen hat und es                         
geschickt anstellt. 
  

Service 
 
Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: http://www.vcd.org/vorort/duesseldorf/ 
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/ 
Lesenswertes zu Energie, Mobilität, Klima: http://www.klimaretter.info/ 
Mehrfach ausgezeichnetes Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunftmobilitaet.net/  
Radwegparker melden bei: verkehrsueberwachung@duesseldorf.de 

 
Autoren: Iko Tönjes [IT], Jost Schmiedel [JS], Holger Baten [HB], Dr. Hans Jörgens [HJ], Burkhard Karp [BK] 
Newsletter anmelden oder abbestellen: Einfach informell per Mail an jost@vcdduesseldorf.de  
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